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РЕШЕНИЯ КОНСТРУКТИВНЫЕ И ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ
Совет трудового коллек

тива ПСО «СДСК» рас
смотрел вопрос передачи 
в качестве структурной 
единицы завода КПД в 
состав завода ЖБИ им. 
Ленинского комсомола. 

^Основание — нерентабель
ность завода КПД, потреб
ность ликвидации убыточ
ных предприятий и одно
временно необходимость 
наращивания объемов жи
лищного строительства.

Принято во внимание 
решение совета трудового 
коллектива завода ЖБИ, 

согласившегося на присое
динение завода КПД при 
условии, что не пострада
ет решение социальных 
вопросов, не будут умень
шены фонды экономиче
ского стимулирования, при
ходящиеся на одного ра
ботающего.

СТК решил: согласиться 
на передачу завода КПД 
в состав создающегося 
производственного объеди
нения «Завод ЖБИ им. 
Ленинского комсомола». 
При этом ПСО «СДСК» 
обязано выполнить, в ча

стности, следующие ос
новные условия коллекти
ва: освободить ПО «Завод 
ЖБИ им. Ленинского ком
сомола» от платы за про
изводственные фонды и 
отчислений вышестоящей 
организации, сохранить на 
существующем уровне пла
тежи в бюджет и за тру
довые ресурсы. Решено 
также выделить в течение 
1989-1993 гг. ПО «Завод 
ЖБИ нм. Ленинского ком
сомола» из централизован
ных фондов ТСО 12 млн. 
рублей для развития сов

местного производства и 
наращивания мощностей 
по выпуску деталей КПД.

На том же заседании 
совет трудового коллекти
ва заслупщл начальника 
объединения Г. Г, Черни
кова о комплектовании 
плана ввода объектов на 
1989 год. В результате ак
тивного обсуждения воп
роса по обеспеченности 
плановых объектов проект- 
но сметной документацией, 
согласованности плана с 
имеющимися мощностями 
заводов ЖБИ и КПД по 

конкретным блок-секциям, 
а также обсудив план мон
тажа к задел объемов на 
1 января 1988 г. и 1989 
г., СТК решил:

1. Утвердить объем до
говоров подряда по вводу 
жилья на 1989 год — 440 
тыс. кв. метров, в том чис
ле в области — 41,8 тыс. 
кв. метров, в городе — 
398,5 тыс. кв. метров. Из 
них — по заказчикам: 
УКС горисполкома — 
218,5 тыс. кв. метров, про
чие организации — 180 
тыс. кв. метров. Жилых 
домов серии 137-С — 86 
тыс. кв. метров, серии 
141-СВ — 354 тыс. кв. 
метров.

2. Ввиду резко воз
росшего числа объектов 

соцкультбытового назначе
ния обратиться в ТСО 
«Средуралстрой» с про
сьбой о передаче отдель
но стоящих объектов соц
культбыта другим строи
тельным организациям го
рода, что позволит ДСК 
более результативно ре
шать проблему жилищно
го строительства.

3. Предложение ТСО 
«Средуралстрой» увели
чить план ввода жилья на 
1989 год до 465 тыс. кв. 
метров не принимать.

4. При заключении до
говоров подряда обязатель
но включать в них пункт 
о передаче 10 процентов 
жилья домостроительному 
комбинату.

* Монтаж — горячая точка
В эти последние дни уходящего года коллективы 

генподрядных стройуправлений самоотверженно тру
дятся на пусковых домах, а коллективы монтажных 
управлений ведут сборку домов, которые будут сда
ваться в первом квартале 1989 года. Два таких дома 
{№ 1 и № 2) находятся в Чкаловском районе города, 
на ул. Белинского. Их монтаж ведут бригады из 
СУ-27.•

На снимках (слева направо): монтаж дома № 1 по 
ул. Белинского ведет бригада ударников коммунисти
ческого труда под руководством Г. Халитова; стропаль, 
монтажник 3 разряда Александр Кабитуллин.

Текст и фото В. Калимасова.

* Конкурсы, назначения, вакансии
Свердловский завод отделом кадров завода в 

КПД объявляет конкурс течение месяца со дня 
яа замещение вакантной опубликования, 
должности начальника 
формовочного цеха № 1 Телефоны для справок:

Заявления принимаются 44-59-06, 44-22-55.

* Решения XXVII съезда КПСС — в жизнь!

ПРОГРАММА «ЖИЛЬЕ»: ХОД ВЫПОЛНЕНИЯ
Журналисты городских

многотиражных газет
встретились с инструкто
ром отдела строительства 
горкома КПСС С Н Ме
льниковым, который рас
сказал о ходе выполнения 
свердловчанами програм
мы «Жилье». Предлагаем 
вниманию читателей изло
жение выступления тов. 
Мельникова и его ответов 
на вопросы журналистов.

Прежде всего о том, что 
уже имеет Свердловск? 
На 1 января 1988 года за
регистрировано 20899 
тыс. кв. метров жилого 
фонда. Из них 918 тыс. — 
частный сектор, 19981 
тыс. — государственный 
сектор. При наличии та
кого жилого фонда сверд
ловчанам для выполнения 
программы «Каждой се- 
^ е квартиру — к 2000 
году» необходимо постро
ить за 2 пятилетки 12,5 
млн. кв. метров.

Насколько реально это? 
За годы 11-й пятилетки 
Сдано 2887 тыс. кв. мет
ров жилья, в 12-й пяти
летке предстоит в целом

сдать 3820 тысяч. Это 
значит, что за год надо 
вводить по 750—800 ты
сяч кв. метров, причем — 
наращивать темпы так. 
чтобы к 2000 году вводить 
уже по 1 млн. ежегодно.

Обратимся конкретно к 
нынешнему году. На се
годня сдано 358,1 тысячи 
кв, метров из 850 тысяч 
по обязательствам. Следо
вательно, практически за 
один последний месяц го
да надо сдать более 400 
тысяч кв. метров жилья. 
Провал годовой програм
мы очевиден. При самых 
обнадеживающих прогно
зах ожидается, что город 
сможет получить за 1988 
год только 630 тысяч кв. 
метров. А это, по темпам
строительства. уровень
1977 года. Вряд ли к это
му необходим простран
ный комментарий.

По-разному, к слову ска
зать, пытался город пла
нировать сдачу жилья. 
Сначала — по количеству
квартир, потом по ко-
личеству кв. метров. В 
прежние годы учитыва-

лась полезная площадь, 
сейчас — так называемая 
приведенная (т. е. с уче
том, например, даже бал
конов). Хотя, конечно, 
практика показывает, что 
для обеспечения людей 
необходимой- жилплоща
дью надо вносить в план 
реальные квартиры, точ-
но обозначая 
одно-, двух-, 
ных.

Какие же 
предприятия

количество 
трехкомнат-

конкретно 
и организа-

ции не справляются с пла
нами по жилью в нынеш
нем году? Только ТСО 
«Средуралстрой» недодаст 
в целом 90—110 тысяч 
кв. метров. Недовыполня
ет свое задание ПСО 
«СДСК», а также УЗТМ, 
завод им. Калинина, тур- 
бомоторный.

На снижение ввода жи
лья повлияло, конечно, 
введение госприемки. И 
я имею в виду не только 
то, что качество труда 
строителей стало оцени
ваться немного взыска
тельней. Например, такие 
крупные предприятия, как

заводы ЖБИ им. Ленин
ского комсомола и КПД, 
перевели на госприемку, 
а ДОЗ — нет. Как же за
водчанам с домостроитель
ного комбината выпускать 
высококачественную про
дукцию, если нередко двер
ные и оконные блоки с 
деревообрабатываю щ е г о 
завода идут заведомо бра
кованные. Подчас панели
вообще не 
только из-за 
столярки.

Введение 
увеличило

реализуются 
отсутствия

госприемки 
трудоемкость

многих производственных 
процессов. При этом зар
плата людей понизилась. 
Они стали не просто воз
мущаться, а... переходить 
на работу в кооперативы. 
Да, таких фактов в среде 
строителей уже немало.

стоит быть в такой же 
сложной ситуации со сда
чей жилья, прежде чем 
выправится положение.

Учитывая все это, за
конно будет спросить: как 
же город собирается вы
полнять свою программу 
«Жилье», какие есть для 
этого основания и гаран
тии? Большие надежды — 
на заводы ЖБИ и КПД 
объединения «Свердлов
ский ДСК», которым пред
стоит наращивать темпы, 
и уже принимаются все 
возможные меры , для пол
ного освоения производст
венных мощностей этих 
предприятий.

Уже работает в городе 
участок монолитного до
мостроения. В 1991 году 
планируется ввести в строй 
завод монолитного домо
строения, а значит в об
щем ходе городского стро
ительства увеличится про
цент возведения жилья 
этим перспективным мето
дом.

Примерно в 1,5 — 1,7
Наконец, одна из глав- раза необходимо увели-

нейших 
статки, 
счеты

причин недо-
постоянные про- 

материально-техни-
ческого снабжения строи
тельства.

Думаю, еще примерно 
год свердловчанам пред-

чить строительство жилья 
хозспособом. Пока этот 
способ под силу только 
крупным предприятиям, 
но уже есть примеры, ко
гда крупные предприятия 
объединяются с мелкими

для строительства объек
тов хозспособом.

Планируется также под
крепить базу стройинду
стрии города. Будут уве
личивать свои мощности 
кирпичный, деревообра
батывающий и гипсовый 
заводы, заводы треста 
« Стройдета ль-7 0 ».

Что касается планиро
вания (известно, что мно
гие огрехи строительства 
начинаются уже на этой 
стадии), то в ближайшее 
время оно тоже претер
пит некоторые положите
льные изменения. Плани
руется создание такой ор
ганизации, как Горпроект, 
и активное привлечение к 
планированию объектов 
городского строительства 
«проектных» кооперати
вов. Все это. предполагает
ся. позволит создать задел 
проектной документации, 
а следовательно — избе
гать задержек строитель
ства по этой причине.

Вообще 1989 год обеща
ет быть во многом пере
ломным, ведь с 1 января 
область переходит на са
моокупаемость и самофи- 

- нансирование, вследствие 
чего, в частности, область 
получит право самостоя
тельно и в собственных 
интересах распределять 
сверхплановую продукцию.
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Дозорные на пусковом объекте

Последнее заседание Ки
ровского районного коми
тета народного контроля 
было необычным. Пол
ным составом комитет во 
главе с председателем 
А. Сазыкиным выехал 
на строительство 71- 
квартирного жилого дома 
по улице Мира. Заинте
ресовались выездным за
седанием и руководители 
района—председатель ис
полкома Б. Смолин и пер
вый секретарь Кировско
го РК КПСС А. Ишутнн, 
которые приняли участие 
в обсуждении вопроса.

А перед тем, как прой
ти в одну из квартир уже 
смонтированного дома, 
участники встречи осмот
рели состояние тепло
трассы, прокладку водо
проводных, канализацион
ных и телефонных сетей, 
строительство теплопунк
та. Объяснение членам 
комитета давали генпод
рядчик — начальник 
СУ-1 В. Марчук, началь
ник СУ-20 Г. Корякин, 
начальник проектно-строи
тельного объединения

«Свердловский ДСК» 
Г. Черников, представи
тель треста «Уралавто- 
ремстроймонтаж» А. Мин- 
длин

Здесь же находились и 
заказчики — представи
тели УКСа горисполкома 
и руководители завода 
ГПЗ-6, для трудящихся 
которого и возведено это 
жилье.

Еще до выхода на объ
екте хорошо потрудилась 
комиссия нештатного от
дела строительства коми
тета.

Дом готов, остались 
последние отделочные ра
боты, в этом году его 
вполне можно сдать, од
нако сроки ввода могут 
быть сорваны из-за не
разберихи заказчиков с 
проектной документацией 
по теплотрассе, еще очень 
много работы и по самой 
трассе, а она имеет про
тяженность около 700 
метров по многочислен
ным дворам с переходом 
через ул. Академическую.

Разбор вопроса был не 
из приятных. Ряд хозяй

ственных руководителей, 
а именно начальник управ 
ления треста «Уралавто- 
ремстр о й м о н т а ж» 
А Миндлнн и зам. дирек
тора ГПЗ-6 В. Спиридо
нов получили взыскания, 
остальные предупрежде
ны. Кстати, уход с коми
тета, хлопнув дверью, не 
украшает зам. директора 
завода ГПЗ-6.

Показательно, что чле
ны РК НК не ограничи
лись выездом на объект, 
обсуждением и приняти
ем постановления. В на
чале декабря все участ
ники разговора вновь 
встретятся на стройке. В 
любом случае, а надо за
метить, что просто пре
ступно не сдать этот дом, 
членам комитета к этому 
вопросу предстоит вер
нуться н в январе 1989 
года. Лучше бы только 
для того, чтобы «снять» 
наказания, а постановле
ние — с контроля.

В. ЛИПАТНИКОВ, 
член Кировского 

РК НК.

Комиссия псо 
«СДСК», в кото
рую входили глав

ный инженер А. К. Хра
пов,; главный энергетик 
В. П. Цыбатый. председа
тель профкома А. -Ф. Ан
дреев, начальник отдела 
ИПР А. Г. Фоминых, ин
женер отдела техники бе
зопасности Л. И. Калаш
никова, провели обследо
вание объектов СУ-34.

Много замечаний — 
по теплопункту на ул. 
Волгоградской — Шау
мяна. Проект производст
ва работ, не согласован
ный с отделами техники 
безопасности и главного 
энергетика, Не в полной 
мере предусматривает воп
росы безопасности работы 
башенного крана и крана 
РДК. Нет графика совме
щенных работ этих кра
нов. Электрокабели, пита-- 
ющие кран и бытовые по- 

. мещения, проложены с 
грубым нарушением пра
вил — прямо по поверх
ности земли. Нетрудно 
представить, какого рода 
опасностью это грозит!

Кроме того, во вторую 
смену рабочая площад-

* В Кировском РК НК-

* ТБ — особое внимание!

Осторожно:
траншея без 

ка объекта освещена не
достаточно, переносная 
деревянная лестница не 
соответствует ГОСТу. Ко
миссия отметила и то, что 
предписания инженера по 
ТБ 3. М. Деулиной здесь 
не выполняются.

По объекту ДМ Б — 
замечания комиссии сле
дующие: на площадке нет 
знаков безопасности, нет 
ограждения траншей, нет 
переходных мостиков че
рез траншеи. Все непо
рядки предложено устра
нить в кратчайший срок 
и о выполнении доложить 
главному инженеру ПСО 
«СДСК».

Со своей стороны — по 
долгу службы и как член 
многих проверочных ко
миссий — хочу обратить 
особое внимание на такой

ограждения
частный момент организа
ции строительных работ, 
как ограждение траншей.. 
На этот счет есть у на-4 
шей службы замечания 
также к СУ-1, СУ-15, а 
конкретно — к главным 
инженерам этих генподря
дных организаций В. А. 
Самородову и П. П. Под- 
порину. Они считают, что 
техника безопасности лю
дей — не их вопрос, осо
бенно в жилых районах. 
Не по причине ли их не
взыскательности на строй
площадках магазина мо
дуль по ул. Юровской, 
дома ЖБИ по ул. 40 лет 
ВЛКСМ нет ограждений - 
траншей и котлованов, не 
ограждены траншеи на 
домах по ул. Викулова?

Г. ЯСЮКОНИС, 
начальник 

отдела ТБ.

Совместно с «прожектористами»
Когда заходит речь о ра

боте народных контроле
ров и «прожектористов», 
читатель сразу же пред
ставляет себе рейды на 
промышленных предприяти
ях и крупных стройках по 
бесхозяйственности, нару
шениям трудовой или тех
нологической дисциплины.

А чем занимаются до
зорные и члены штабов 
«КЛ», к примеру, в не
большом техникуме или 
вузе? И вот недавно Ки
ровский РК НК города 
обобщил опыт работы на
родного контроля Сверд
ловского й кооперативного 
техникума, в котором, 
включая учащихся, препо
давателей и облуживающий 
персонал, трудится и учит
ся 600 человек.

Работы у группы немало: 
проверкам подвергаются 
учебно-воспитательная ра
бота, организация питания 
учащихся, использование и 
сохранность технических 
средств обучения, спор
тивный инвентарь, бытовые 
условия в общежитии, уро
вень трудовой дисципли
ны, посещение занятий — 
словом, весь круг жизнен
ных вопросов учебного за
ведения.

Вот пример. Группа на
родного контроля во главе 
с председателем, военру
ком техникума И. А. Ба
ранниковым, взяв в помощ
ники «Комсомольский про

Бесхозяйственности - заслон!
Вопрос материально- 

технического снабжения 
всегда был и остается по 
сегодняшний день. одним 
из самых серьезных, оп
ределяющих работу объ
единения. Перебои с по
ставками цемента, песка, 
столярки и других мате
риалов — явление посто
янное.

Казалось бы, продол
жительная работа в усло
виях неритмичной постав
ки материалов должна 
была научить рациональ

жектор», провела большой 
рейд по трудовой дисцип
лине сотрудников и посе
щению учащимися учеб
ных занятий. Выявили мно
го пропусков, опозданий. 
По техникуму вышел при
каз, по которому неради
вых студентов на месяц 
лишили стипендии.

Кировский РК НК, обоб
щив опыт работы в коопе
ративном техникуме,. пла
нирует рассказать о нем 
на районном семинаре, до
вести его до сведения до
зорных и «прожектори
стов» всех техникумов рай
она.

Коротко
«О результатах проверки 

состояния экологической 
работы на государствен
ном подшипниковом заво
де № 6» — такова тема 
вопроса, обсуждавшегося 
на заседании Кировского 
РК НК.

Несмотря на выполнение 
мероприятий, направлен
ных на улучшение экологи
ческой обстановки, поло
жение остается очень сло
жным. И опасным, ведь ос
новная площадка завода 
находится, по существу, в 
центре города. Так, завод 
продолжает загрязнять

ному их использованию и 
хранению, но на площад
ках мы видим обратное. 
Разбросаны трубы, лотки, 
блоки, кольца, кирпич. 
Кругом — раствор, бе
тон, который принимает
ся прямо на землю. А ос
татки раствора и бетона 
свидетельствуют о том, 
что материал поступает 
на площадку в количест
ве, явно превышающем 
потребность.

На фотографиях запе 
чатлены факты хранения 

сточные воды и окружаю
щую атмосферу.

Чем же дышат горожане, 
проживающие около заво 
да? 600 проб воздуха пока
зали превышение концент
рации фенола и хлористо-» 
го водорода, а также пыли 
и сажи. Стоки заводского 
производства загрязнены 
хромом, железом, нефте- • 
продуктами, соляной и дру
гими кислотами.

* * *

«О неудовлетворительном 
выполнении плана выпуска 
товаров народного потреб
ления (ТНП) и продоволь
ственных товаров на пред
приятиях Кировского райо- 
она» — в ходе обсуждения 
этого вопроса комитет зас
лушал руководителей опыт
ного завода «Промавтома- 
тика» и объединения «Свер- 
дловскрыба». 4,

Именно на этих пред
приятиях не уделяют этим 
вопросам должного внима
ния, планы по ТНП не вы
полняются хронически. Так, 
по заводу план выполнен 
только на 72 процента, да 
и то за этим общим пока
зателем, а это 211 тысяч 
рублей, — нет расшифров-«. 
ки по ассортименту.

Не лучше положение и а 
объединении «Свердловск- 
рыба». Ни по одному виду» 
продукции план не выпол
нен (полуфабрикаты —- 65, 
кулинария — 93, копчено
сти — 99 процентов).

В. ВЯТКИН.

и использования материа
лов и изделий в СУ-13, 
СУ-29, СУ-28. Все это 
увидели участники недав
но проведённого рейда.

В. ГОНЧАРОВ, 
председатель 
комитета НК.

На снимках (сверху 
вниз): блоки дверных к(ч 
робок; это не земля, а 
раствор; под гусеница
ми — вентиляционные 
решетки.

Фото В. Калимасова, 
члена группы НК.
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по слЕапм ПЕННИН_ Впервые!
Попытки поближе позна-

ВЫСТУПЛЕНИЙ комить наших читателей с 
литературой Урала и об
Урале, литераторами-

«По плану... двухлетней давности»
Под таким заголовком дателя группы народного

земляками были у нас, ра
ботников библиотеки ПСО 
«СДСК», и раньше. Доста-

в Кв 34 нашей газеты за 
2 сентября 1988 года бы
ла опубликована критиче
ская заметка о неудовлет
ворительной работе груп
пы народного контроля 
СУ-15 и, в частности, 
председателя группы 
С. В. Кравченко.

На запрос редакции 
секретарь партбюро 
СУ-15 В. И. Салманов 
сообщил:

«Вопрос о неудовлетво
рительной работе т. Крав
ченко в качестве предсе-

контроля управления был 
рассмотрен на заседании 
партийного бюро. После 
этого на некоторое время 
работа группы несколь
ко оживилась, была об
новлена документация.

В настоящее время, од
нако, т Кравченко из уп
равления увольняется. 
Партийное бюро совмест
но с администрацией по
дыскивают новую канди
датуру на должность 
председателя группы 
НК».

точно вспомнить 
с писателем Н.
вым, автором 
известной сейчас
ки», редактором

встречи 
Никоно-
широко 

«Вестал- 
журнала

«Меню на завтра»
Так называлась крити

ческая корреспонденция 
(№ 35 за 9 сентября с. г.) 
об итогах общественного 
рейда по столовым-раз- 
даткам подразделений 
ПСО, работающих в райо
не «Синие Камни».В кор
респонденции говорилось 
о неудовлетворительной 
организации и плохом ка
честве питания в ряде сто
ловых.

После публикации ма
териала редакции ответил 
начальник СУ-15 А. С. 
Фадеев:

«Администрация, пар
тийная и профсоюзная ор
ганизации управления 
держат под постоянным 
контролем состояние сто- 
ловых-раздаток в комп
лексных бригадах на объ
ектах, а главное — орга
низацию и качество пи
тания в них. Системати
чески обновляется обору
дование, кухонный инвен
тарь, посуда, мебель, 
своевременно производит
ся необходимый ремонт 
помещений столовых.

Работники столовых 
Е. А. Рудакова, М. П. 
Железина, Т. М. Устьян
цева, Е. А. Неупокоева 
постоянно поддерживают 
удовлетворительное сани
тарное состояние помеще
ний и оборудования, соз
дают необходимый уют.

Одновременно хотелось 
бы сообщить, что управ
ление до сих пор не по
лучило из УПТК четвер
тую столовую-раздатку— 
для комплексной бригады 
Н. Г. Королевой».

А вот ответ и. о. на
чальника СУ-1 В. А. Са

мородова: «В управлении 
имеются две столовые- 
раздатки на участках 
№ 1 и № 2. В этом году 
на участке № 2 оборудо
вана новая столовая вза
мен пришедшей в ветхое 
состояние Питание рабо
чих обеспечивается комп
лексными обедами по си
стеме предварительного 
заказа.

В 1988 году были слу
чаи привоза некачествен
ных обедов. Представите
ли профсоюзного комите
та совместно с админист
рацией управления неод
нократно встречались с 
руководителями столо
вых, обслуживающих на
ших рабочих. Были заклю
чены договоры о взаим
ных обязательствах, пос
ле чего жалоб на качест
во питания не поступает. 
В 1989 году будет про
веден ремонт столовых- 
раздаток, улучшен ин
терьер обеденных залов».

Уточним: столовые-раз- 
датки СУ-15 и СУ-1 упо
минались в материале в 
качестве положительного 
примера. Тем приятнее, 
что администрация управ
лений сочла необходи
мым откликнуться на вы
ступление в печати, под
держать работу участни
ков рейда.

К сожалению, отмалчи
ваются до сих пор те уп
равления, которые за ор
ганизацию питания своих 
рабочих критиковались и 
которым, не дождавшись 
от них ответа, редакция 
послала запросы. СУ-20 
и СУ-27, откликнитесь!

* Хотя письмо не опубликовано

«Помогите с трудоустройством»
В редакцию «Сверд

ловского строителя» обра
тилась с письмом тов. 
Шатунова Т. А. «Полтора 
года. — пишет она, — я 
проработала в ЖКК объ
единения в должности 
дворника, уборщицы подъ- 
ездов. Потом уволилась, 
надеялась, что устроюсь 
получше. Но лучше не 
получилась. Пожалуйста, 
ознакомьте с моим пись
мом руководство ДСП. 
Может быть, в стройуп
равлениях на каком-ни
будь строительном объек
те найдется место разно
рабочей».

Мы показали письмо 
заместителю начальника 
отдела кадров и быта 
объединения Л. А. Ухар
ской. Вот что она ответи

ла: «Сейчас в объедине
нии большая потребность 
в штукатурах-малярах, 
формовщиках, отделочни
ках железобетонных из
делий. Вряд ли эти спе
циальности устроят жен
щину, да еще предпенси
онного возраста (в письме 
Т. А. Шатуновой указан 
ее возраст: 53 года — 
ред.). Но вообще, в прин
ципе. только по письму, 
на работу не принимают. 
Мы готовы встретиться с 
тов. Шатуновой, помочь 
ей с трудоустройством в 
зависимости от спроса на 
кадры, а также професси
ональной подготовленно
сти автора письма, ее со
стояния здоровья — в 
строительстве и это нема
ловажно».

«Урал» В. Лукьяниным, вы
ступление на стройпло
щадках писателя-юмориста 
и поэта Г. Дробиза.

Но, пожалуй, впервые 
мы решили посвятить Ура
лу и литературе такое 
большое мероприятие, как 
День краеведческой кни
ги. Он открылся выставкой 
книг из хранилищ, абоне
мента и питательного зала. 
Те, кто посетил, выставку, 
с интересом рассматрива
ли миниатюрные издания 
об Урале, «Малахитовую 
шкатулку», изданную вско
ре после окончания войны.
книги «Город 
мерениях» Н. 
«Камнерезное 
Урала» Б.

в двух из- 
Бердникова, 

искусство 
Павловского,

«Словарь камней-самоцве-
тов», 
Л. I

«Юному камнерезу»
Пронина,

«Уральский
сборник 

библиофил».
На многие книги — экспо
наты выставки можно бы
ло тут же записаться и по
том взять их для более 
подробного просмотра и 
чтения. •

Книжную экспозицию до
полнил библиографический 
обзор. Он тоже состоялся 
как бы впервые. Ежеквар
тально, как известно, мы 
проводим информацион
ные дни, сообщаем о раз
нообразных новинках ху
дожественной, технической 
литературы. На сей раз об
зор был строго тематиче-

* Советуем прочесть

нима, который рассказалский, посвящался краевед
ческим изданиям прошлых 
лет.

А завершился День крае

об Урале крае сокро-
вищ, используя в качестве 
иллюстраций для своего 
рассказа издания из фон-

ведческой книги выступле- дов нашей библиотеки.
нием сотрудника Геологи
ческого музе» В. Н, Авдо-

Л. ГОРНОВА, 
библиотекарь.

НА СНИМКЕ (сверху 

вниз): миниатюрные изда

ния об Урале; книголюб» 
знакомятся с выставкой.

Фото В. Калимасова.

ИЗ КРАЕВЕДЧЕСКОЙ ЛЕТОПИСИ
Урал... Такое знакомое и 

такое... непонятное слово. 
Кто дал это выразительное 
имя огромному хребту, от
делившему Европу от 
Азии, известному уже гре
кам под названием Ри- 
фейских, или Г иперборей- 
ских гор? И что оно озна
чает?

Ученые предлагают мно
жество гипотез. Среди них 
самая распространенная: 
что слово «Урал» — тюрк
ского происхождения. Что 
его корни надо искать в 
татарском, башкирском 
или каком-либо другом 
тюркском языке. Сначала, 
еще в XII—XV веках, рус
ские познакомились с се
верным Уралом — «кам
нем», и лишь много поз
же, после падения Казан
ского ханства, то есть в 
XVI столетии, они проник
ли в Башкирию и на Сред
ний Урал. Вот тогда-то и 
могло зазвучать название 
Урал на русском языке.

Но это лишь одна из 
версий. Есть и другие. Об 
этом более подробно рас
сказывает книга миниатюр
ного формата «Семь на
званий на карте Урала» 
А. К. Матвеева. Кроме сло
ва «Урал», в книге объяс
няются известные в нашем 
крае географические на
звания: Свердловск, Пермь, 
Челябинск и др.

В («родословной» Урала 
еще много «белых пятен». 
Да, собственно, закончен
ной истории быть и не мо
жет. Каждое новое поко
ление вновь возвращается 
к событиям и людям про
шлого и по-новому их ос
мысливает.

Автор книги «Загадка 
уральского изумруда» 
Игорь Шакинко уже давно

«заразился» историей Ура
ла. Его привлекают собы
тия и личности, окутанные 
дымкой загадочности. Кни
га знакомит читателей с 
начальником уральских за
водов В. Н. Татищевым, 
приоткрывает одну из 
тайн легендарной Невьян
ской башни, повествует об 
истории создания знамени
тым Карлом Брюлловым 
портрета Авроры Демидо
вой. Перед читателями рас
крываются страницы траги
ческой жизни крупнейше
го мастера камнерезного 
искусства Якова Кокови- 
на, работы которого мож
но встретить в Эрмитаже. 
И хотя со-ласно легендам и 
суевериям самоцветы долж
ны дарить людям разные 
благополучия и защищать 
их от печалей и несчастий, 
в данном случае находка 
уникального изумруда
стоила Якову Коковину 
жизни.

Сам же факт открытия 
изумрудных копей на Ура
ле, как известно, стал од
ним из самых сенсацион
ных событий XIX века. А 
сейчас слава уральских 
камней распространилась 
по всему миру. С некото
рыми видами самоцветов 
можно познакомиться по 
книгам серии «Камни Ура
ла», выходящим в тече
ние уже нескольких лет в 
Средне - Уральском книж
ном издательстве.

Не менее интересные со
бытия происходили .на 
Урале и в первые годы Со
ветской власти. Пройтись 
по улицам нашего города 
тех лет, прокатиться на 
первом трамвае, увидеть, 
как открывались первые 
мемориальные доски, пред
лагает вам старый сверд

ловчанин С. А. Захаров в 
книге «Это было недав
но...» В частности, он на
чинает свой рассказ с то
го, как по решению пер
вого заседания городско
го Совета, где встал во
прос о переименовании 
улиц и площадей в Екате
ринбурге, была создана 
комиссия, которая обрати
лась к трудящимся с 
просьбой поделиться сво
ими мыслями и предложе
ниями. И 6 ноября 1919 го
да на торжественном засе
дании, посвященном вто
рой годовщине Октябрь
ской революции, было объ
явлено о новых именах 
улиц и площадей. Вот ког
да появились в нашем го
роде улицы Маркса, Эн
гельса, Ленина, Свердлова, 
Малышева, Вайнера, Хох
рякова, Толмачева. Эти на
звания сразу как-то изме
нили лицо города, под
черкнули его роль в исто
рии страны, в революци
онном движении, в исто
рии культуры.

Сейчас наша задача — 
сохранить историческое 
своеобразие Свердловска, 
его неповторимую архитек
туру, знаменитые или еще 
мало известные историче
ские места. Книга ураль
ских краеведов Д. А. Вла
димирского и Я. П. Неве
рова «Исторические па
мятники города Свердлов
ска и Свердловской обла
сти» повествует об осо
бенностях Свердловска 
(Екатеринбурга) как про
мышленного города, имею
щего свой архитектурный 
облик и большое истори
ческое прошлое.

К 250-летию Свердлов
ска, которое отмечалось в 
1973 году, в Средне-Ураль

ском книжном издательст
ве вышла мини-книга «Ве
хи истории». Несмотря на 
крошечный формат, это 
издание Позволяет в хро
нологическом порядке 
проследить все основные 
события, связанные с 
жизнью Екатеринбурга- 
Свердловска.

Наиболее значительные 
народнохозяйственные и- 
природные особенности 
Свердловска легли ■ ос
нову разработки современ
ного проекта планировки 
города. Книга «Сверд
ловск: перспектив» разви
тия до 2000 года» дает 
представление об истоках 
и преемственности устой
чивых градостроительных 
идей.

Наш рассказ об исто
рии Екатеринбурга-Сверд- 
ловска, запечатленной в 
литературе, был бы непол
ным без упоминания писа
телей, воспевших наш 
уральский край, а глав
ное — его стойкий и тру
долюбивый народ. Книги 
Д. Н. Мамина-Сибиряка и 
П. П. Бажова выходят поч
ти ежегодно. Й тем инте
реснее для нас становятся 
редкие издания этих авто
ров. В библиотеке ПСО 
«СДСК» хранится первое 
полное собрание сочинений 
Д. Н. Мамина-Сибиряка, 
изданное в Петербурге в 
1915 году. К 100-летию 
П. П. Бажова вышло пре
красное, в палехском сти
ле иллюстрированное, из
дание его «Сказов». И еще 
одно, на сей раз — миниа
тюрное, издание тех же 
«Сказов» в 2-х томах.

Библиотека объединения 
имеет богатый фонд крае
ведческих книг и с удо
вольствием придет на по
мощь тем, кто интересует
ся историей и сегодняш
ним днем Урала.

С. ВАХТИНА, 
библиограф.
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* «Мемориал» 1ияикшяяа«ивявочвяя‘ыкяяжаввяяе

Помнить и знать!
В Москве состоялось 

Всесоюзное совещание уча
стников движения за уве
ковечивание памяти жертв

ков. Вознесенский,

стели неких репрессий.
17—18 декабря состоится 
учредительная конферен
ция нового Всесоюзного
историке ' просветительно
го общества «Мемориал».

Движение зто возникло 
на волне общественного 
подъема перед XIX парт
конференцией. Более 50 
тысяч подписей с прось
бой увековечить память 
жертв репрессий было по
дано в президиум конфе
ренции. Идея поддержана. 
Сегодня группы знтузиес- 
тов работают по стране. 
Уникальная картотека на 
десятки тысяч невинно ре
прессированных собрана

Б. Ельцин, В. Кондратьев, 
В. Коротич и другие.

В разных городах Союза 
рождаются музеи памяти. 
Пока заслуживают внима
ния два предложения об
щественности Москвы — 
открыть его в помещениях 
на улице 25 Октября, где 
заседала Военная коллегия 
Верховного суда СССР, та 
самая, которая штампова
ла ежедневно сотни

«ту дентом 
тектурного
Д. Юрасовым.

историко-архи- 
института

молодыеВ Караганде 
краеведы спасают кладби-
ще Карлага, в Белоруссии 
начало работу общество
«Мартиролог». Помощь
этой инициативе оказывают 
творческие союзы кинема
тографистов, дизайнеров, 
архитекторов.

Председателем общест
венного 'совета «Мемори
ал» избран академик А. Са
харов. В него вошли вид
ные деятели — А. Рыба-

смертных приговоров, или 
же в бывшей секретной 
тюрьме НКВД Суханове, 
здание которой передается 
Союзу архитекторов.

Общество «Мемориал» 
должно стать одним из ак
тивнейших центров содей
ствия перестройке. Вскоре 
в печати будет опублико
ван проект его Устава.

В конце ноября во Двор
це культуры объединения 
«Московский злектролампо- 
вый завод» (ул. Журавлева. 
1) прошла «Неделя • сове
сти». В ее программе — 
выставка проектов памят
ника жертвам сталинских 
репрессий, зкепозиции ис
торических материалов, фо
тографий, живописные ра
боты, обличающие культ 
личности. Весь сбор пере
числен на счет № 700454 в 

. фонд памятника.

Я — АЛЕШКА.
Фотоэтюд А. ЧУРКИНА (справа). 

А Я — ВОВА МАВРИН.
Фото (слева) В. КАЛИМАСОВА, 

сделанное в детском комбинате № 103.

*

* Урал — страна туристская

Приезжайте на турбазу «Исеть»
Туристская база

«Исеть» расположена в 
20 километрах к западу 
от Свердловска, на тер
ритории Оброшинского 
лесопарка. Места вокруг 
очень живописны. В пя
тистах метрах от турба
зы — Верх-Исетский 
пруд, самый большой во
доем в черте города 
Свердловска. Далеко в 
пруд выдается полуостров

Гамаюн, покрытый сосно
вым лесом. Тянется вдоль 
берега длинная гряда ве
личественных гранитных 
скал, чистая ключевая во
да бьет из родников. С 
мыса Гамаюн открывает
ся панорама пруда, на 
противоположном берегу 
которого возвышаются по
крытые лесом горы При- 
пасная и Хрустальная.

Основной маршрут тур
базы — «По горам Сред-

найти для коллекции 
разцы белого, серого,

об- 
по-

него Урала» кольце-

Центр научно
ной цены работы за выче-
том производственных 
трат и распределяет 
между членами ВТК 
своему усмотрению.

за- 
его 
по

технических
услуг

Средства, оставшиеся в 
распоряжении ЦНТУ по
сле расчетов с госбюдже
том, направляются на фи
нансирование инициатив
ных разработок ВТК, а 
также используются в ин
тересах повышения квали-
фикации постоянно со-

приглашает
трудничающих 
специалистов.

с ЦНТУ
В состав

вой и радиальный, про
должается 12 дней. На 
кольцевой маршрут с 
обязательным 9-дневным 
походом принимаются де
ти с 14 лет, в радиаль
ном маршруте могут уча
ствовать школьники, на
чиная с 10-летнего возра
ста.

Прежде всего туристы 
знакомятся с окрестно
стями турбазы. Лесные 
тропы приведут на ста
рый Оброшинский карьер, 
где на заброшенных гор
ных выработках можно

лосатого оброшинского 
мрамора. Незабываемые 
впечатления от встречи с 
уральской природой оста
вит прогулка на мыс Га
маюн. Шумят листвой 
молодые деревья недавно 
посаженного лесопарка, 
многолюдно на песчаных 
пляжах, не пустуют и те
нистые аллеи с беседка
ми и скамейками для от
дыха. На окраине посел
ка Палкино возвышается 
гряда гранитных скал 
длиной 300—400 метров, 
ее вершину венчает выш
ка. Живописны берега ре
ки Решетки, продолжаю
щей канал Чусовая—
Исет.ь. Длина ее всего
около 36 километров, 
течение быстрое, не слу
чайно эту реку избирают 
для тренировок туристы- 
водники.

Во время походов, рас
считанных на один, два 
или три дня, туристы по
бывают на границе Евро

пы и Азии, на горе Вол
чиха, Чертовом Городище, 
скалах Петра Гронского, 
Кырманских Скалах, смо
гут отдохнуть на живо
писном лесном озере 
Песчаном, отлично поры
бачить на Волчихинском 
водохранилище, набрать 
в лесу полные корзины 
грибов и ягод.

Бескрайние лесные-про
сторы, тихие лесные озе
ра с прозрачной водой, 
причудливые гранитные 
скалы и пирамиды из ог
ромных каменных валу
нов — эти неповторимые 
уральские пейзажи на
долго останутся в памяти 
туристов.

На турбазу можно при
ехать одному, группой, с 
семьей, на выходные дни 
или на 12-дневный марш
рут.

Приобрести путевку на 
турбазу «Исеть» можно в 
Свердловском бюро реа
лизации туристско-экскур
сионных путевок по адре
су: 620151, г. Свердловск, 
ул. Пролетарская, 3, тел. 
51-33-33.

Н. ТЕТЕНЕВА.

Ценпр (ЦНТУ) являет
ся государственно-общест
венной межотраслевой по
среднической организаци
ей, ориентированной пре
имущественно на .решение 
проблем строительной ин
дустрии области.

Это самостоятельная 
хозрасчетная организа- 
цид, подчиненная прези-
диуму Свердловского
В НТО строительной ин
дустрии, являющаяся юри
дическим лицом, имею
щая самостоятельный счет 
в банке.

На договорных началах 
ЦНТУ выполняет для 
предприятий и организа-

ские, опытно-конструктор
ские, проектно - изыска
тельские, реставрационно- 
оформцтельские, органи
зационно - технологиче
ские, экономические, уп
равленческие, информаци
онные, коммерческие и 
другие работы ,и услуги.

Работы выполняются 
силами специалистов вре
менных творческих кол
лективов (ВТК). Работа в 
ВТК не является совме
стительством и выполня
ется в свободное от ос
новной работы время. 
Временный творческий 
коллектив получает по 
итогам принятия работы

ВТК могут входить спе
циалисты предприятий- 
дольщиков.

Предлагаем предприя
тиям и организациям го
рода и области воспользо
ваться услугами ЦНТУ на 
взаимовыгодных усло
виях.

С- 1 ноября 1988 года 
Центром заключено дого
воров на 171 тыс. руб
лей. Это работы по про
ектированию, переводу 
на работу в условиях раз
личных моделей и форм
хозрасчета, 
технических 
новые виды 
организации

разработке 
условий на 
продукции, 
производст-

ций, кооперативов и ин-, заказчиком коллективное
дивидуальных заказчиков вознаграждение в разме- 

60 процентов договор-

венно - экономического и - 
технического обучения, 
демографическим расче
там населения.

Приглашаем специа ли
научно исследователь- ре

стов принять участие 
работе ВТК Центра.

в

Пригласительный билет в ДК строителей
декабря — клуб «Наш

сад». Т ема занятия 
«Цветы в вашем саду».

Малый зал. Начало в 
часов.

16

4 декабря — дискотека.
Большой зал. 

20 часов.
5 декабря — 

кий. «Роман о 
(незавершенный)

Начало

В. Высоц- 
девочках»

рату рно-м у зыка ль на я 
позиция.

Исполняет артист В. 
симов (г. Москва).

лите- 
ком-

Ани-

Большой зал. Начало в 
18 часов.

5 декабря — университет

ЦНТУ предлагает:
ЦНТУ ищет заказчи

ков различных ведомств 
для выполнения следую
щих видов работ:

— расчет и оценка на
дежности, долговечности 
и остаточного ресурса ма
шин и конструкций, испы
тывающих случайные 
внешние воздействия (про
ектирование и эксплуа
тация):

— определение техни
ческого состояния несу
щих и ограждающих кон
струкций промышленных

и гражданских зданий и 
сооружений на основе на
турных обследований и 
анализа их. результатов;

— разработка рекомен
даций по восстановлению 
эксплуатационных ка
честв конструкций и ре
конструкции зданий и со
оружений;

— определение меж
ремонтных сроков и оста
точного ресурса конструк
ций;

— расчет напряженно

деформированного состоя
ния массивных железо
бетонных конструкций 
фундаментов, фундамент
ных плит, железобетонных 
несущих полов под гиб
кие автоматизированные 
линии, железобетонных 
резервуаров и оболочек 
АЭС с иополЬзованием 
программы, реализуемой 
на ЭВМ и учитывающей 
реальные свойства бето
на.

^Справки по телефону: 
55-56-47.

медицинских знаний. Тема: 
«Рациональное питание, или 
диета красоты и здоровья».

Для трудящихся СУ-28. 
Начало в 11.30 часов.

6 декабря — клуб «При
звание». Тематический ве
чер «Славьтесь, бессмерт
ные руки народа».

Для старшеклассников.
6 декабря — цветной ши

рокоэкранный фильм «Кинг- 
Конг».

Начало в 
им. Горького.

8 декабря —- 
ные встречи

18.30. ДК

литератур- 
«Возвраще-

ние». Тема «Найти слова, 
которых в мире нет». (Поэ
зия В. Ходасевича, Г. Ива
нова, Г. Адамовича).

Малый зал. Начало в 
18.30.

8 декабря — клуб инте-

Начало в 
20 часов.

7 декабря

12, 15, 17.30,

занятие
любительского объединения 
«Фотоискусство».

* Спортивная жизнь ПСО -

В МИНУВШЕЕ во
скресенье, 27 но
ября, в парке нм. 

Лесоводов России прошли 
лыжные соревнования 
тружеников объединения 
на приз открытия зимне
го сезона. В состязаниях 
приняли участие 95 чело
век.

Мужчины соревнова
лись на дистанции 5 км 
по трем возрастным груп
пам. В первой группе (до 
30 лет) победил В. По
ляков из СУ-13, во вто
рой (31—39 лет)—А. Ше 
стовских из СУ-13, в тре
тьей (40 лет и старше)— 
А. П. Ватолин с участка 
малой механизации.

ресных 
Тема:
Дия — 

Для

встреч «Визит». 
«Современная Ин- 
глазами очевидца», 
членов дворового

клуба «Огонек». Начало в 
18 часов.

ЗИМНИК СЕЗОН ОТКРЫТ!
Женщины состязались в 

беге на 3 км — также по 
трем возрастным груп
пам. Быстрее всех к фи
нишу пришли — каждая 
в своей группе — В. Гор
бушина (СУ-1), В. Пань
кина (СУ-7), 3. А. Удалая 
(СУ-15).

Все победители награж
дены призами.

Положительным фак
том соревнований явилось 
активное, массовое уча
стие в них представите
лей СУ-1, СУ-15, управ
ления ДСК, СУ-13, а так
же участие детей, кото

рые пришли на открытие 
зимнего спортивного се
зона вместе с родителями.

К сожалению, совер
шенно игнорировали со
ревнования коллективы 
СУ-20, СУ-28, СУ-29,
УПТК, ЖКК. Остается 
надеяться, что они «реа
билитируют» себя в де
кабре, на очередных лыж
ных; соревнованиях, Или 
в январе—на традицион
ной для нашего коллекти
ва эстафете.

П. ФОНАРЕВ, 
главный судья 
соревнований.
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